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据新华社北京电 郭川团队总
经理刘玲玲已带领另一位队员抵达
夏威夷，着手布置继续搜救海上失
联的郭川以及回收“中国?青岛”号
帆船的事宜。

北京时间10月 25日下午3时之
后，郭川驾驶帆船至夏威夷西大约
900公里的海域时落水失联。郭川落
水后，帆船一直处于无人驾驶状
态。后来美国搜救队员登船降下主
帆，但价值千万的帆船仍在海上漂
流，随时有可能发生触礁、阻碍航
道等其他意外。因此，为了避免进
一步的悲剧，郭川团队决定组织人
力前往夏威夷，一方面能更近距离
地布置继续搜救郭川的措施，另一
方面要回收帆船开回中国。

据刘玲玲介绍，他们抵达夏威
夷后，从中午开始就开始逐一拜访
有能力进行海上搜救任务的船东等
人士，希望找到一艘愿意执行海上
搜救任务的民间船舶寻找郭川，然
后再找一艘有远洋能力的船舶出
海，将郭川团队的水手送上“中国?
青岛”号。

经过一个下午的探访，他们看
中了一艘45英尺的远洋帆船、一艘
60英尺的游艇和一艘185英尺级别的
远洋拖船，并向船东进行了周密的任
务讲述。船东们表示将在次日提供执
行任务的报价以及向保险公司报备，
他们同时还要向美国檀香山海岸警
卫队报批行动计划。

联赛提升观赏性

根据媒体统计，2016赛季，中超的场
均上座率约为2.4万人，超越了2015赛季
的2.2万人，创下历史新高。吸引球迷回
到球场的，自然是多名天价外援和大牌外
籍教练的加盟带来的比赛观赏性的提升。

今年的中超联赛共有95名外援前后
加盟，其中多名外援不断刷新身价纪录。
J?马丁内斯、特谢拉、胡尔克等先后成为
“标王”。与此相伴的是众多大牌教练执掌
中超球队。今年的中超俱乐部中，中国教
练只剩下 5人，其中两人还是半路上马
的。斯科拉里、埃里克松、扎切罗尼、佩
莱格里尼、马加特……越来越多的世界名
帅愿意到中超来一展身手。

球星加名帅的效果是明显的，今年联
赛的攻防节奏明显加快。中国足协职业联
赛理事会执行局局长、中超公司董事长马
成全对此表示：“过去站着踢球的，现在
不可能再站着，否则根本没有机会。各队
的技战术打法也更加成熟丰富，中超变得
更加激烈、精彩，更具有观赏性。”

这种观赏性还体现在各俱乐部软硬件
设施改善、转播技术升级等方面。马成全
表示，一旦发现俱乐部的场地有问题，
就会让其马上整改。如果整改不力，就

改打客场或者更换主场。此外，今年的
中超联赛采取高清信号转播，关键场次
还启用了飞猫技术，让观众有了更好的
视觉体验。

这个赛季，已经有5大洲的71个国家
和地区转播中超。其中，英国天空体育签
约3年，中超的世界化目标正在实现。

“烧钱”并非长久计

“福兮祸所依”。外援纷至沓来，身
价不断飙升，这让众多足球从业者充
满担忧：前几年国内球员身价虚高，
现在外援身价开始疯涨，这样的联赛
算健康吗？

目前，一个俱乐部要在中超立足，不
“烧钱”买国外球星就很难站稳。而对于
各俱乐部的投资者来说，这样的“烧钱”
一年两年或许还能承受，那长此以往呢？
有专家建议，中国足协应对各俱乐部投资
青训的比例做硬性要求。但是，在投资人
和成绩的巨大压力下，有多少俱乐部愿意
安下心来抓青训呢？
“洋枪”横行中超的一个直接结果

是，联赛中能进球的本土球员少得可怜。
本赛季中超联赛射手榜排名前50的球员
中，国内球员只有12人上榜。而排名前
20的球员中，国内球员只有武磊和勉强入
围的董学升。

更多的国内球员霸占了传中、抢断、
拦截、解围的榜单。在中超，一个很不妙
的格局似乎正在形成：“国内球员做饼、
外援吃饼”——中前场堆3外援，大部分
脏活累活留给国内球员和亚洲外援干。当
国内球员沦为配角后，更多的年轻球员获

得的上场机会就更少了。
联赛“造血”不足，继而导致国家队

整体萎靡。2018年世界杯亚洲区12强赛
前4场比赛中，国足的射门次数都远远落
后于对手，更不用谈进球。正如广州富力
队国脚姜至鹏所说，“在俱乐部踢球时，
遇到困难了习惯把球交给扎哈维和雷纳尔
迪尼奥解决问题，但是在国家队，并没有
外援来帮助我们，需要我们自己解决问
题，有时候就无法挑起大梁。”

全面助推职业化

经历本世纪初的反赌扫黑后，中国足
球的大环境正在回暖，这时候更需要保持
中超的健康。然而，在本赛季后半段，一
些球队存在为保级球队送分、踢默契球的
嫌疑。这种现象需要引起足够警惕，以保
持中超联赛健康、干净、真正体现体育精
神的氛围。

还应看到，这个赛季，裁判“抢戏”
的情况并未得到好转，很多争议判罚引发
对阵双方不满。球员方面，暴力冲突、野
蛮犯规等行为仍然存在，很多比赛堪称
“惨烈”。球迷方面，虽然大规模的球迷
冲突没有发生，但球迷谩骂、扔水瓶等
现象未绝，一些球迷甚至攻击客队球
迷、教练、球员、记者等。各俱乐部则
大多处于亏损状态，在实现自主经营方
面办法不多。

可见，中超要实现真正的职业化，路
还很长。未来只有在联赛的竞赛水平、组
织能力、球员和球迷的素质、足球文化的
营造等方面多下工夫，中超联赛才能变得
更职业、更健康。

古语说：“兵马未动，粮草先行。”

充分的后勤保障是一支足球队能否取得

成功的重要因素。遗憾的是，在刚刚过

去的世界杯预选赛亚洲区12强赛前4场

比赛中，国足显然并没有吸取过去在这

方面的教训。

在硬件方面，中国足协为国足提供

的后勤保障不可谓不好：每个客场都是

包机前往，还带上高级大厨，另外球员

入住的都是单人间……然而，到了世预

赛这样的大赛，做好己方的工作远远不

够，还需要知己知彼。

不仅要做好每场比赛90分钟的比

拼，场外的工作同样重要。这可以称之

为一支球队的软实力，比如情报收集能

力、对对手的跟踪研究能力等。在这方

面，国内的后勤保障团队和国外相比差

距明显。例如，12强赛首场对阵韩国队

的比赛中，从战术安排看，国足明显错

误估计了两队的实力差距，采取了过于

保守的战术打法，将重兵屯聚在后场防

守，基本放弃了中场的争夺，导致两个

边路屡屡被对手轻松突破，连续失分。如

果当初的情报分析团队能通过韩国国脚的

近期状态、教练风格、球队打法等进行综

合研判的话，赛前安排将更有针对性。对

于一切想取得更好成绩的球队来说，这

都是必须的。

里皮就任中国男足主教练后，国足

的后勤保障队伍迎来“大换血”。助理教

练、守门员教练、体能教练、康复教

练、医疗顾问、中方教练甚至副领队，

都是里皮执教广州恒大队时的原班人

马。里皮显然希望把欧洲“团队背后团

队”的理念和管理模式移植到国足，让

足协在技术分析、技术录像制作、科研

分析、球员身体机能检查、恢复治疗等

方面全部看齐欧洲。

正如中国足协主席蔡振华所说：“里

皮将全权负责国家队的一切工作，中国

足协只负责做好后勤保障服务。”对于中国足协原有的

后勤团队来说，这种“退场”并不意味着可以做“甩手

掌柜”。

尽管里皮团队早在2006年的世界杯上就已取得成

功，但是其毕竟只是一支精干小队，更多的工作还需要

足协的后勤团队来补充。比如在足球高度职业化的欧

洲，球队需要多名工作人员承担专业保障任务，角色

从教练、体能训练师、按摩师、理疗师、营养师……

不一而足，但国内目前与该标准差距甚大：像营养师

这样的工作人员，国内很多球队根本没有。正如一位业

内人士所说，“足球发达国家的职业球员每个人每顿饭

都有单独的食谱。而我们的队员则是爱吃什么吃什么，

毫无科学性。”

可以说，职业足球的后勤保障已经越来越朝着专

业化方向发展。如何使里皮的后勤管理模式更好地

在国足扎根？如何多向足球发达国家学习借鉴，创

新国足的管理模式？这些都需要包括中国足协在内的

所有中国足球从业者花大把的时间，真正俯下身来虚心

学习。

引外援球市火爆 职业化忧患丛生

中超虚火旺 联赛造血难
本报记者 彭训文
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从体操“吊环王”到创业者
——访中国体操奥运冠军、型动体育CEO陈一冰

本报记者 李 婕

10 月 30
日，北京气
温 不 到 10
摄氏度，在
“斯巴达勇
士赛”赛场
边，中国体
操 “ 吊 环
王”陈一冰
的到来，掀
起了参赛者
和观众的围
观热潮。他

和近4000名参赛者一起，体验了拥有6
公里赛程、兼具22个“冰与火”障碍
的赛道。

这场由中国体育营销公司盛力世
家引进的专业竞技类赛事是第一次来到
北京。除了作为前运动员来参与比赛，
陈一冰此行还有另一个目的：寻找与赛
事的合作机会。
自2013年退役，陈一冰投身与体育

相关的创业中，开办自己的公司。从运
动员到创业者，陈一冰对本报记者说，
他会始终活跃在体育圈。

联结两片天地

走下“斯巴达勇士赛”的赛道，陈一冰
连呼“不简单”，“但非常适合有挑战精神的健
身人群。”陈一冰把奥林匹克看作竞技运动的
游戏，而这场斯巴达勇士赛，则是在大众运动
拥有一定基础之后，让运动者挑战高难度和趣
味性的一种比赛。
不论是这种竞速障碍赛，还是“一睁眼全国

各地都在举办的马拉松”，都印证着陈一冰几年前
对大众体育市场的判断——“这是一个有巨大潜
力的行业”。
2008年起，陈一冰就与合伙人一起开办了健身

俱乐部。开到了全国第6家，他感受到自己的专业技

术与大众的健身需求之间的契合点。2013 年退役
后，经过1年的市场调查，陈一冰在去年成立了自己
的公司——型动体育，主打国家职业教练的培训与认
证。

在对市场的判断之外，陈一冰还有另一个初衷：
“并不是所有人都能成为世界冠军，但他们可能经历
了10年甚至更长时间的专业训练，当他们退役的时
候，这些付出就被浪费了。”他认为，以前运动员退
役之后服务的主要是竞技体育，而正在成长的大众体
育市场，为运动员转型带来机遇。所以，他搭建型动
体育这个平台，希望联结起这两片天地。

创业的初学者

从5岁到29岁，陈一冰的生活与体育和体操紧紧
关联在一起。但到了开公司、自己创业时，陈一冰感受
到了巨大的压力。“觉得自己会的东西太少了。”他说。

这1年多时间，陈一冰基本保持每天12小时的工
作状态。从了解互联网思维、招聘公司第一个员工，
到和投资人洽谈、管理40人的团队、被人回绝后如
何调整自己……陈一冰在一点点学习。“资深体育圈
的创业初学者”，这是陈一冰对自己角色的定位。

不过，从运动员到创业者，陈一冰有一个方面很
熟悉——激烈的竞争环境。在当运动员的时候，要达
到竞技体育中“只有第一”的状态，这让陈一冰的精
神压力很大。“虽然表面上看不出来，但对自己伤病
的控制，对对手成长的紧张，都是顶尖的压力体验。”
“每天睁眼就浑身酸痛，特别不想练，有惰性，

有恐惧，这需要一天天克服。”陈一冰说，这是运动
员每天都要经历的事情。而变成公司CEO，陈一冰
则面临“一睁眼就是一堆邮件，有人要合作，有人要
加入，有人要离职，太多事儿了”。但他同时对此看
得很平淡，“我从5岁起就在这种优胜劣汰的状态”，
从生理和心理上，他都很自然地坦然面对这些挑战。

“想成为李宁哥”

“创业需要团队合作，你个人总会有短板，比如
资本、法务、财务方面的知识等。”原来管好自己就
可以的陈一冰，现在需要处理很多事情。陈一冰说，

创业的过程中，他越来越承认和接受自己的弱
点。

而奥运冠军创业的噱头，又让陈一冰觉得自
己手持一把“双刃剑”。“奥运冠军给我更好的平
台，比如我能见很多互联网大咖。”但另一方面，
也有人质疑他“会不会只是玩票，不去参与管理”。

所以，对于退役后的生活，陈一冰进行了深入
考虑。“前30年，我立志为祖国争取荣誉，型动体
育是我后30年想要做的。就像学体操需要从学前滚
翻后滚翻开始学起，其中可能会有失误，但选定了
就要坚持。”

陈一冰说，退役后的生活是他
的后奥运时代，过好这段生活首先
要设定一个小目标。“小目标就是成
为李宁哥。”陈一冰开玩笑说，他希
望通过两到3年的努力，型动体育可
以成为大家都认可的体育公司，希望
公司培训的健身教练都持证上岗。

作为体育人，他希望把专业和安
全带给大家，也希望所有退役运动员
能够顺畅地用自己的技能服务大众。
“这是我最大的梦想。”陈一冰说。

2016赛季的中超联赛10月30日落下帷幕。广州

恒大队豪取6连冠，石家庄永昌队、杭州绿城队悲情

降级。今年可谓中超“金元时代”元年，有日趋火爆

的球市和很多精彩瞬间，也有矛盾激化和一些丑陋的

镜头上演。在国足世预赛之旅惨淡前景的衬托下，中

超的这种“虚火”显得有些尴尬。

如何实现真正的职业化、让联赛成为国家队人才

培养的蓄水池，中超未来的路还很长。
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2016赛季中超最佳阵容

前锋：武磊（上海上港）

前锋：

扎哈维（广州富力）

后卫：张琳芃（广州恒大）
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中场：

郑智（广州恒大）

后卫：塞恩斯伯里（江苏苏宁）

后卫：冯潇霆（广州恒大）

中场和最佳球员：

高拉特（广州恒大）

后卫：

姜至鹏（广州富力）

陈一冰

汪灵犀

彭训文


